

TRASPLANTE HEPÁTICO EN MÉXICO

Dr. Carlos Chan Núñez,* Dr. Marco A. Olivera Martínez*

**Editores huéspedes. Programa de Trasplante Hepático. Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición "Salvador Zubirán".*

Las enfermedades crónicas y terminales del hígado se han establecido, desde hace varios años, entre las primeras 10 causas de morbilidad en nuestro país. Es por ello que las instituciones y los hospitales particulares han incrementado su interés en ellas y en los diversos abordajes para su manejo y han apoyado la investigación y la formación de recursos humanos para intentar su curación.

Los diversos agentes involucrados en la génesis de estas enfermedades son sujetos de constante estudio para plantear estrategias de control o bien de erradicación en su caso.

Las complicaciones de la cirrosis, expresión última de las enfermedades del hígado, son una fuente de egreso económico, tanto para los pacientes como para las instituciones, por lo que su prevención también forma parte de las prioridades de los investigadores y los clínicos dedicados al estudio del hígado.

En el presente número de la Revista de Gastroenterología de México se han conjuntado temas inherentes a todos estos puntos; así podemos leer desde los mecanismos moleculares del desarrollo de la fibrosis y una de sus consecuencias: la hipertensión portal hasta los abordajes más novedosos para la solución de estos problemas como lo es el trasplante hepático y el trasplante hepático de donador vivo.

Se ha procurado que los temas sean desarrollados por expertos, en su mayoría mexicanos, que tienen experiencia y casuística propia en cada uno de los temas.

Otros aspectos, generalmente desconocidos u omitidos, pero que representan una parte muy importante del manejo integral del paciente con hepatopatía crónica terminal, tal como la intervención del Departamento de Trabajo Social y el apoyo nutricional de estos individuos, también se incluyen como parte de esta edición y son desarrollados por personal de instituciones que cuentan con una vasta experiencia en el tratamiento médico del paciente cirrótico y en trasplante hepático.

La dedicación de los autores de los artículos que conforman este número especial de nuestra revista demuestra una vez más que en México se practican medicina e investigación de la más alta calidad.

Quede, pues, esta edición especial como antesala de más y mejor trabajo clínico y de investigación orientado al tratamiento y prevención de las hepatopatías crónicas terminales.